



**María Fernanda García Hernández**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura tercer parcial**

**Interculturalidad y Salud I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Primero "B"**

# SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD

Dr. Sergio Jiménez Ruiz  
Fernanda García

25

oct

2022

Hoy en el mundo existen tres sistemas básicos de atención médica: asistencia pública, seguro de salud y sistema nacional de salud. Estos a su vez, están asociados con, y corresponden a los tres sistemas económicos básicos del mundo actual: Precapitalista, Capitalista y socialista. Existe mucha diversidad entre los diferentes países que tienen el mismo sistema de atención médica. Además, más de un sistema pueden coexistir en el interior de un mismo país, el tipo indicado por cada uno de ellos se refiere al sistema por el cual obtiene atención la mayor parte de la población. Finalmente, los sistemas no son fijos e inamovibles. Hay un proceso continuo de revisión o remplazo. Los cambios no se producen progresivamente.

**ASISTENCIA PÚBLICA:** El sistema de asistencia pública domina en 108 países con 1.862 millones de habitantes lo que representa el 49% de la población mundial. La economía es fundamentalmente agrícola en países como: Los de Asia, África y Latinoamérica. El sistema de propiedad de la tierra es comunmente feudal o semifeudal. Para la mayor parte de la población toda la atención médica disponible es provista por un sistema de asistencia pública entre ellos: Hospitales gubernamentales y centros de salud financiados por impuestos generales. Los salarios de los médicos son generalmente bajos y genera que los suplanten con otros cargos o realicen la práctica privada. Los servicios de los médicos full time en el sistema público, en la práctica son part-time. Además del sistema de asistencia pública administrado por departamentos de salud pueden existir programas organizados por agencias de seguro social para los trabajadores y empleados.

# TEORIA DE SISTEMAS

Fer García

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

01

Nov

2022

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud. Consideramos que la cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Para ello hemos utilizado herramientas de la teoría de sistemas y de la antropología médica, dentro de un enfoque que denominamos "Sistémico". Es una propuesta innovadora que facilita la comprensión de diversas prácticas médicas como sistemas, a partir de su cosmovisión. Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno de la demanda (variedad requerida), y tiene un ritmo determinado (Parsimonia). Todos los sistemas de atención salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales, o alternativos - complementarios, poseen los siguientes elementos: **Cosmovisión** → visión del mundo, la manera de entender la salud y la enfermedad, Modelo de prevención, comprensión de la casualidad, cuerpo de terapeutas, procedimiento terapéuticos, procedimiento diagnóstico. El eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud, es la cosmovisión, este término, se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo y en él: la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte.

# SISTEMA MÉDICO CONVENCIONAL

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Ferrer Garcia.

La medicina alternativa y complementaria (MAC) es cada vez más popular. Cada vez más los pacientes comparten la toma de decisiones sobre el cuidado de su salud con sus médicos. A la par; el gran hincapié que se hace desde la medicina convencional en los principios de la práctica basada en pruebas lleva a muchos médicos a rechazar las MAC en su totalidad.

A pesar de que éstas presentan deficiencias derivadas de su falta de pruebas, estas carencias no son universales ni uniformes, ni son realmente distintivas respecto de la medicina convencional, en la que también se dan en abundancia.

La reticencia de muchos médicos alopáticos al uso de las MAC provoca no su abandono por parte de los pacientes, sino su ocultamiento. Como resultado, ambas medicinas discurren en paralelo tras un muro de silencio, de peligrosa ignorancia.

Reconociendo que la evidencia ha de generarse de manera continua, que las necesidades del paciente a menudo sobrepasan los límites de la evidencia médica, que la autonomía del paciente es inquestionable que tanto las MAC como la medicina convencional incluyen prácticas de verdadero mérito y otras de ninguno, y que lo mejor es orientar a los pacientes desde una visión que abarque el espectro de opciones razonables más amplio posible, seremos capaces de tender un puente entre las dos costuras. La medicina Integrativa, fusión de la medicina convencional y de las MAC, es ese puente. La expresión "medicina alternativa y complementaria" o "MAC" es una de las muchas denominaciones que reciben

# SISTEMA MEDICO TRADICIONAL

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Per Garcia

15

NOV

2022

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad.

En múltiples ocasiones, la medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originarias; esto debido principalmente a la exclusión y a la pobreza extrema en la que viven, así como por la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar.

Ante esta realidad debe destacarse que la medicina tradicional es uno de los pilares fundamentales de la cultura indígena, porque a través de ese conocimiento ancestral y de su comunión con la naturaleza las comunidades han sobrevivido frente a los esquemas que les impone la economía de mercado. Este saber, proveniente de épocas precolombianas, no solo sirve para el cuidado de la salud individual, sino también para la defensa de los derechos colectivos, ya que, al preservarlo, las comunidades refuerzan su cultura originaria y hacen frente a la explotación desmedida de los recursos naturales en su territorio, efectuada por las grandes empresas.

La medicina indígena es un sistema de salud ya que tiene su propia manera de diagnosticar y de elegir sus propios métodos de curación. Puede ser analizada desde el territorio "medicina tradicional".

## **Bibliografía.**

- Alfredo, L. A. (2003). *“LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS”*. Obtenido de INNOVANDO EN SALUD DIRECCIÓN GENERAL DE PLANEACIÓN Y:  
[http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas\\_de\\_atencion.pdf](http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf)
- KATZ, D. L. (2003). *LA INTEGRACIÓN DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL: TENDIENDO UN PUENTE SOBRE LAS TURBULENTAS AGUAS DEL CUIDADO DE LA SALUD*. Obtenido de HUMANITAS, HUMANIDADES MÉDICAS - Volumen 1 - Número 2 pagina 77 - 86.
- Rivas, T., Perez, R., & Olmos, F. (febrero - marzo de 2011). *Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba* . Obtenido de TUKARI Espacio de comunicacion intercultural:  
[https://www.udg.mx/sites/default/files/080311\\_revista\\_tukari.pdf](https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf)
- Terris, M. (s.f.). *Tres sistemas mundiales de atención médica*. Obtenido de CUADERNOS MÉDICO SOCIALES N° 14:  
<http://capacitasalud.com/biblioteca/wp-content/uploads/2015/02/n14a041.pdf>